
□每周一星

何琢言等人主演的金庸
武侠剧新版《倚天屠龙记》近
日已经在北京影视频道播
出，时值暑期，该剧的播出也
吸引了众多年轻观众。 作为
新生代小花旦的何琢言，四
年后再次本色出演剧中最为
可爱讨巧的“小昭”一角。

江南水乡孕育的甜美女
孩， 有着东方少女特有的恬
静纯洁之美。 何琢言小巧精
致的脸，干净清澈的眼眸，黑
色俏丽的卷发， 青春动感俨
然一个悦动在夏日里的清爽
精灵。 （据新华社）

电视版纯京味《茶馆》今晚首播

陈宝国为“王掌柜”剃眉
作为老舍先生代表作， 《茶

馆》是北京人艺的经典保留剧目，

1982

年，谢添导演曾拍过电影《茶
馆》，如今《茶馆》第一次被搬上荧
屏， 并将全剧的中心情节围绕在
由陈宝国扮演的王掌柜身上。该
剧中央电视台电视剧频道

7

月
16

日起播出。

据悉， 电视剧版保留了话剧
的纯正京味， “王掌柜”、 “秦二
爷”、“常四爷”、“刘麻子” 等人物
的扮演者都由地道的北京演员担
任。 电视剧还扩展了展示人物的
空间， 比如庞太监在话剧里只是
一带而过， 而剧里则丰富了他的
故事；而王利发的感情线，还有王

利发的儿子们、秦二爷、松二爷的
儿子也都有戏。

据《茶馆》制片人李功达介绍，

全剧将会围绕王掌柜的“三个梦
想”展开：“第一个是发财梦，他想
开分店， 在这个梦想破灭之后，他
开始了改良梦， 在老茶馆里卖咖
啡； 发财梦和改良梦相继破灭后，

他最后只希望自己能活下去。”

对于这样的一个挣扎在社
会底层，见谁都打躬作揖的小人
物，陈宝国也说必须改变自己的
气质、形象，毕竟这个角色跟他
扮演的汉武大帝的霸气、白景琦
的不羁有天壤之别。为此他主动
剃去了自己标志性的两道浓眉。

并对结尾提出了自己的修改建
议， “原来的结尾是王利发在茶
馆里上吊自杀，我建议改成一把
火把茶馆烧掉，表示他与社会做
了一次彻底的决裂，带着自己的
遗憾离开”。 （南方）

7

月
14

日，

TVB

进行“劲
歌金曲”录像，

出席歌手有林
峰、梁咏琪、邓
丽欣等。 邓丽
欣当天下午在
微博留言指自
己脖子很痛，

上传一张戴颈
箍的照片，并
称担心颈痛会
影响“劲歌”的
演出。 谈及绯
闻男友方力
申， 邓丽欣语
气甜蜜表示要
向他请教。

（据新华社）

刘翔过生日仍全天苦练

7

月
13

日是刘翔跨入
27

岁的第一天， 他在北京进行
了全天训练， 晚上则与朋友
一起享用了生日蛋糕。 与往
年生日一样， 万人迷刘翔照
例收礼物收到手软， 其中
不乏

IPAD

这样的大礼。

“过生日还要全天训练，

太刺激了。”当天一早，刘翔
就投入到康复训练中， 经过
简短的午休， 下午他又回到
了训练场，练得满身大汗。让
刘翔稍感欣慰的是， 北京这
几天天天下雨， 天气比前一
阵凉爽了很多，“总算不是桑
拿天了， 这天气挺适合训练
的”。

训练结束后， 刘翔在微
博上表示， 自己已经

HIGH

(

兴奋
)

不动了，“放松按摩一

下， 晚上去喝粥喝到饱”。和
前几次过生日一样， 刘翔晚
上和师傅孙海平、 田管中心
领导及朋友们一起吃个饭，

庆祝一下
27

岁生日。 刘翔透
露，自己收到了很多礼物，过
去几年的生日礼物加起来已
堆满了很多箱，“我一直保管
得很好， 每次看看都觉得很
幸福”。

世界杯期间， 刘翔一直
在北京训练， 平时忙里偷闲
地看几场球， 然后在网上发
表一下感想， 因为他支持的
意大利队早早出局， 他感到
有点郁闷。 上个月刘翔去了
趟美国，除了进行康复训练，

还把自己的跑鞋改造了一
下， 以此减轻鞋对脚部的压
力。 （据新华社）

冯小刚受访称厌恶娱乐圈

张艺谋陈凯歌是“正规军”

聊天两小时，跨度五六年，终于见面的冯导
让记者熟悉又陌生———没变， 他还是那个敢爱
敢恨的性情中人；在变，知天命之年，不言勇往
直前，执意急流勇退，对娱乐圈由爱生恨，心如
止水。变与不变，都是今日冯小刚之真实写照。

●

关于工作心态
“厌恶娱乐圈，早点退休打高尔夫去”

记者：华谊现在做这么大，跟没上市的时
候肯定很不一样吧。您现在是亿万富翁了？

冯小刚：啊，纸上的，呵呵。我们分拆了，我
原来是

288

万股。分拆之后就有
500

多万股，它分
拆之前是

60

多块钱，分拆之后就
30

多块钱。现在
值
2

亿多元吧。

记者：很多年前您和华谊满约那会说“如
果杨受成或香港哪个老板花

1

亿元，我也愿意和
他签了”，那钱现在对您来说完全不是一个问题
了吧？

冯小刚：现在我不干了，也衣食无忧了。不
过我和华谊还有一个

5

年的合约， 打算把这
5

年
拍完了，就好好享受一下晚年的人生。

记者：不准备续约了吗？

冯小刚：我觉得就应该歇着，应该玩去了，

旅行去，打高尔夫，都特别好。

记者：真能放得下呀？

冯小刚： 现在我跟这个圈子的关系就是互
相利用的关系，但是实际上，我越来越烦，越来
越厌恶。

记者：为什么呢？

冯小刚：这圈子呢，假！我就是喜欢拍电影，

也喜欢过去的所谓文艺界， 但是我就真的不喜
欢现在的娱乐圈。所以我挺烦的，想早一天离开
这个圈子。所以《非诚勿扰

2

》拍完了之后，还有
5

部我就可以退休了。

记者：我觉得是不是这些年您太累了，才
暂时会有这种看法，男人如果不做事业，可能会
得不到满足。

冯小刚：不，我可以，我可以画画啊，或者搞
搞艺术品收藏， 现在我越来越觉得很多事情都
比拍电影适合。拍电影你要和好多人打交道，我
真的是和人打交道打累了。 这抵消了拍电影的
乐趣。

记者：因为这几年身体不太好？

冯小刚： 身体挺好， 我是觉得玩的时间太
少， 人生意义迷失了。 本来干活是为了更好地
玩，现在吧，本末倒置了。

记者：有没可能是围城心态？

冯小刚：哎，也可能，我给你举一例子啊。有
些活动，记者都已经把艺人逼到死角了，艺人都
不敢发火，哎，多可怜多没意思啊，你看张柏芝
那事，那些言语就追着谢霆锋，要依着我，我一
巴掌就给扇过去了，是吧？他不能。等于是一堆
人在他身上扎了无数刀，谢霆锋，这血冒得跟什
么似的，那边还一堆人抓把盐，等他一出飞机，

一把盐一把盐地往他身上撒，他就只能不说话，

是吧？我真觉得挺可怜。但从这事儿能看出来，

谢霆锋真是个好男人，张柏芝没嫁错人。

记者：您看问题确实比较悲观。

冯小刚：虽然我在拍喜剧，但是我还真的是
一个悲观的人。

记者：感觉还有点像愤青。

冯小刚：不是愤青，我烦透了，真的烦透了。

记者：您这种状态有多少年了？

冯小刚：两三年吧。别人一定会说你够有病
了，其实没人逼你，你现在可以不干啊。但是我
跟华谊签了约。光是签约费就一大笔，对吧？钱
都拿到手了，你得对得起这合同啊，所以还是利
益驱动

,

所以就别抱怨了。

●

关于爱人和家庭
“生活中徐帆特别贤妻良母”

记者：其实看《唐山大地震》，我觉得徐帆
的戏份最多。帆姐这次也演得特别棒。这个片子
最早定她的时候， 是不是因为您特别了解她的

特质，觉得非她莫属？

冯小刚：我啊，避嫌！所以好几年都没有找
她拍戏，就怕别人说。她也没找我要过角色。她
不是那种急着要上位的。

记者：这次合作有新火花吗？

冯小刚：和她合作就是省心。她给你的，比
你想的还好。

记者：戏里的状态和她在生活中很像吧？

冯小刚：她生活中特别的贤妻良母，基本和
这个圈子不打交道。除了拍片子，就在家里头陪
着孩子一起玩，把家收拾收拾，很安分。她去年
才知道，明星参加活动，穿的衣服是可以借的。

有赞助。

记者：您通过这个片子表达一种亲情，会
不会也融入了自己的感触？

冯小刚：徐帆今儿还打电话跟我说“哥哥，

我谢谢你，给了我这么一个好的角色”，我说“你
其实应该谢谢你女儿。因为你有了徐朵，你做了
母亲，你才能够去真的演好这角色，所以你应该
谢谢这孩子，这孩子是一天使”，她说“对”。

记者：片中张静初演一个养女，和养父母
会有争吵，你们会吗？

冯小刚：不会，我们挺好的。我们家徐帆都
给料理得非常好。我大女儿在电影学院上学，我
小女儿特别聪明。我觉得，还是很知足的。我大
女儿是我逼着她上的电影学院， 以前她是不喜
欢的。

记者：上的哪个专业？

冯小刚：制片管理。因为上课就学剪接啊，

拍短片啊，入道很快，她非常迷这事儿。

记者：您不是说，您挺厌恶这个圈子，怎
么把一个女孩往这里边引呢？

冯小刚：她不用成为我这样的人，她成为一
个好的剪接就行。

记者：您不能阻止她成为您这样的人啊。

冯小刚：她不会去做导演，她也不会去演戏

的，在这行里你不干这两样，你头疼的事就少，

是吧。

●

关于三大导演
“张艺谋陈凯歌曾经是我的两座大山”

记者：您私下有没有想过，对比张艺谋、

陈凯歌，自己在中国导演圈里边的地位吗？

冯小刚：没有，张艺谋、陈凯歌都拍了十年
电影了， 我才开始拍电影的。 还有我是一野兔
子，他们是正规军。而且他们有国际影响力。

记者：早期的时候，有没有特别想去追赶
他们？

冯小刚：我拍电影的时候，他们俩就像是两
座大山， 我可从来没想过去追他们。 不可能的
事。

记者：但现在这几年，陈凯歌也拍了几部
失败的，所以，一下子被媒体唱衰了。您现在还
看好他吗？

冯小刚： 呃， 我觉得凯歌是有他自己的坚
持。《无极》确实阵脚有点乱了，因为那时候大家
都开始拍商业片了。但是他还是有他的能量，有
他的气场。

记者：你们三个平时会有些什么交流呢？

冯小刚：我倒是很喜欢跟凯歌喝喝酒的，逢
年过节的时候， 聚一聚。 张艺谋是个不喝酒的
人，平常也见不着他，但是每次开政协会，坐大
轿车上的时候聊聊。

记者：会聊些什么？

冯小刚：我觉得，张艺谋挺谨慎的，他的自
我保护意识特强，所以聊天都是泛泛的；凯歌有
时候喝完酒了，有时候掏心窝地说几句，包括电
影，什么都说。这个，我其实挺喜欢跟凯歌合作
的。不喝酒的时候没意思，喝了几杯酒以后，这
人变得有亲切感，劲儿什么的都来了，其实挺有
意思的。还有姜文也是，喝完酒，挺有意思的。

记者： 年轻导演里面您觉得哪些会比较
有潜质呢？

冯小刚：香港我特别喜欢彭浩翔。但他老想
去电影节，其实你看他那《大丈夫》拍的，哎呦真
是有幽默感，我觉得真棒。宁浩我觉得也不错。

不过他们都是一个毛病，本来是可以乘风破浪。

老想着“曲线救国”，拍了一个卖钱的，接着得拍
一个在圈里头算是牛

B

的。 其实他们真的是不
知道，圈里面说你好没用！ （据新华社）

巴萨8月8日“鸟巢”对阵国安

比赛门票已开始发售
８

月
８

日晚
８

时在北京奥运会主
体育场“鸟巢”，拥有半支西班牙国
家队阵容及梅西等大牌球星的西甲
冠军巴塞罗那队， 将与上赛季中超
冠军北京国安队进行一场足球对抗
赛。这场比赛的门票

7

月
１３

日在北京
开始发售。

“

２０１０

巴萨中国行开票仪式”当
日在北京举行。“奥城杯”

２０１０

北京
市中小学校园足球赛最佳射手陈天
赐成为幸运儿， 赛事组委会将现场
打印的第一张门票赠送给他。 本场
比赛的门票价格从

２８０

元至
２８８０

元
不等，共分

８

档。门票销售将由永乐
票务、水鸟票务、中国票务在线、中
演票务通、 中体明星等多家票务公
司代理。

“

２０１０

巴萨中国行” 组委会官

员、 北京时博国际体育赛事有限公
司总经理夏海峰在开票仪式上透露
了此次活动运作的一些内幕。 据介
绍， 作为此次活动的独家投资推广
公司， 时博国际从去年年底就开始
积极运作此事。 举办巴塞罗那和北
京两座承办过奥运会的城市的冠军
足球队之间的比赛， 来庆祝北京奥
运会、 残奥会成功举办两周年的创
意得到各方的全力支持。

夏海峰表示， 时博国际是西班
牙当地时间

５

月
２５

日在巴塞罗那市
与巴塞罗那俱乐部签约的；此后，巴
塞罗那俱乐部又派出官员来华，对
“鸟巢”的草坪以及在北京的食宿等
进行了考察。 巴塞罗那俱乐部首席
执行官奥利佛已表示， 届时不仅将
按照合同尽遣主力球员参加， 更会

在与北京国安的比赛中， 把俱乐部
深厚的足球底蕴展现给中国的广大
球迷；因为此行不仅代表俱乐部，更
代表巴塞罗那与北京两座奥运城市
之间的特殊交流。 足球将成为传递
两座奥运主办城市特殊情感的纽
带。

国家体育场有限责任公司总经
理吴竞军在接受新华社记者采访时
表示，“鸟巢” 非常适宜进行足球和
田径比赛， 去年意大利超级杯足球
赛的盛况至今仍然让人们津津乐
道。今年

８

月
８

日，又将在此上演一场
世界顶级俱乐部所带来的精彩比
赛。 为了给巴塞罗那和国安搭建好
表演舞台，“鸟巢” 去年冬天就重新
铺设了比赛草坪， 并进行了专门的
保养。 （汪涌）

左图为
7

月
13

日，行人从
2010

巴
萨中国行的海报旁走过。据介绍，作
为首届北京奥运城市文化节的活动
之一，“

2010

巴萨中国行” 足球邀请
赛将于

8

月
8

日在国家体育场举行。

届时， 西班牙足球队的主力阵容以
及阿根廷队的梅西等众多明星球员
将做客“鸟巢”。 罗晓光摄

责编：许天福审读：韦海俊照排
:

孟缘
2010

年
7

月
16

日星期五体育·文娱
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败

军

之

将

同

样

应

当

宽

容

南非世界杯足球赛结束了，随着巴西队
主教练邓加下课，以及马拉多纳前途未卜，世
界杯参赛队主教练的命运大多已经尘埃落
定。能进入四强的队伍应该算是成功的，尤其
是荷兰和德国队，连克劲敌，主教练可谓功不
可没。不过仔细想想，世界杯上的败军之将不
仅仅是卡佩罗、多梅内克们，要知道大力神杯
只能被一支球队捧起，所以

３２

支球队，失意的
主教练有

３１

人。

世界杯上败军之帅的命运就像导演执导
的好莱坞大片遭遇票房“滑铁卢”一样，后者
也许还存在着“叫好不叫座”的情况，但在世
界杯这样的竞技体育赛场上，“失败”就意味
着“完败”。电影还可以用很多年的时间来慢
慢品，而足球场上的失败恰恰是一瞬间诞生
的；不倒流是时间的原则，对于某些球员和教
练，似乎没有什么机会可以重来。

本届世界杯把主教练的作用推到了前所
未有的高度，“成也教练，败也教练”几乎染指了
多半段的世界杯赛程。足球强国的倒下，自然避
免不了球迷、业内人士把主教练“批斗”一番；而
“足球新秀”的崛起，媒体肯定不会吝啬对他们
主教练的赞美之词。多梅内克、里皮、卡佩罗无
疑属于前者，而后者更是有韦斯、赫伯特等人。

然而，这些评价教练良莠的标准值得商
榷。就连曾经接连创造足坛奇迹的穆里尼奥，

对于他执教的切尔西队无法再次问鼎冠军
时， 也称：“煎蛋的质量取决于鸡蛋质量的好
坏。”他想表达的正是“手中无兵”的痛楚。如
果人们能够理解那时的穆里尼奥，也就能理
解今天世界杯上所有败军之将的难言之隐。

也许应该说上一句足球界的“圣经”———足球
是圆的，球场上一切事情都有可能发生。这句和谐神秘又不失宽
容的话，不知安抚了多少从足球场上走出的失败者，而它带给人
们的恰恰是一个美丽的悬念，而不是痛苦的回忆。

事实上，足球场上事事难料。“铁腕、不任人唯亲”的卡佩罗
输了；与他形成鲜明对比、有人性魅力的马拉多纳输了；曾经带
队取得过辉煌的里皮和多梅内克输了； 极具人格魅力和超强毅
力的贝尔萨也没能使队伍前进一步； 拥有球员时代骄傲的邓加
带领一群高质量的“鸡蛋”，还是无力煎出一手“好蛋”；还有那一
群非常卖命的“塞尔维亚”职业教练帮，最终难逃出局的厄运；而
低调的勒夫、范马尔维克却从幕后走向台前。

球队出局后，各队主教练的命运也颇让人感慨。法国球迷恨
不得把多梅内克赶得越远越好；卡佩罗意犹未尽，甘拿“一世辉
煌”赌明天；而邓加应了那句“一旦有风吹草动，就有人落井下
石”的老话；只有马拉多纳，虽然现在我们难以用梦想代替现实，

但是球迷爱他，还支持他。

足球场无疑就是这个社会的隐喻。社会有什么，足球场上就有
什么。正如有人感慨：人生的悲剧不在于失败，而在于他差一点就赢
了，加纳队在足球场上无疑上演了这场人生悲剧。其实，人生的悲欢
离合、喜怒哀乐、潮起潮落都在这里一次次上演，人们批评、无情、理
解、宽容也表现得淋漓精致，戏剧性、残酷性、人情味也从来没有离
开过世界杯。在我们感叹足球场上怎么会发生这样的事，这个教练
何以能这样的时候，也许我们应该改变的是我们的“足球审美观”，

就像德国用表现重新定义“德国足球”的时候，为什么我们不能给
“诸强”重新定义自己的机会，这样我们才会理解“诸强”的失败，理
解败军之将的所作所为，毕竟足球不是“非黑即白”那么简单。

□圈内圈外 赵萌

7

月
12

日晚， 由总政歌舞团倾力打造的大型原创歌剧
《木兰诗篇》登上上海大剧院的舞台，为观众献上了一场视
听饕餮盛宴。该剧汇聚了一流的创作和演出团队，由关峡作
曲、刘麟编剧、李福祥导演、彭丽媛担任艺术总监，李玉宁执
棒指挥，著名青年歌唱家、国家一级演员雷佳领衔主演。

离婚后的巩
俐

7

月
13

日与刘
德华在北京宣传
新片《我知女人
心》，有记者追问
她的婚变问题，

巩俐称“听不清
问题”。随后谈到
新片， 她有感而
发：“女强人是给
别人看的， 其实
女人有很多很脆
弱的地方。” 巩
俐宣传时保持笑
容， 但当有记者
提到离婚问题，

她马上收起笑
容。

何琢言

青春动感

清纯唯美

电视剧《茶馆》剧照。


